

## Política y Sociedad

ISSN-e: 1988-3129

https://dx.doi.org/10.5209/poso.79555



## Ferri, J. Dir. *et al.* (2021): El (des)encaje de *Catalunya* en España, Valencia, Tirant lo Blanch, Ediciones Complutense, 304 pp.

El presente libro se revela como una investigación fundamentada y muy estructurada del proceso de alejamiento o "(des)" encaje de *Catalunya* en España, al hilo de los acontecimientos e incidentes acaecidos a raíz de la convocatoria del referéndum de autodeterminación convocado por el Gobierno de la Comunidad Autónoma de *Catalunya*. Desde un profundo poso científico se ataca con maestría un tema político de máxima actualidad de una forma liberada, en lo posible, del exceso de emociones que suele rodear este tema.

Además, el esfuerzo coloca en su justa medida la importancia de la relación entre la Comunidad Autónoma de *Catalunya* y su encaje o "(des)encaje" en el Estado español.

Estamos ante una obra de enorme valentía que profundiza en un tema político profundamente espinoso y que lo acomete de forma coral, con múltiples enfoques y con una inspiración mediadora digna de mención. Quizás en esta "impronta mediadora" sea donde más se deja ver la experiencia y el conocimiento del director de la obra, el profesor de Ciencia Política Jaime Ferri, que deja claramente su marca y buen hacer en la selección de los temas, las preguntas de debate, el tono mesurado general y los autores/as reunidos a lo largo de la obra. El dominio de la lógica de la mediación política también asoma en esta primera parte de la obra de la mano de la profesora Paloma Román, cuya pericia en el arte de la mediación hubiera sido una competencia de primer orden a desplegar en el conflicto político analizado.

Comienza la obra con un relato detallado de los acontecimientos políticos que permitirá a los avezados lectores/as mejorar los términos en que se ha de situar la disputa, presidida la escena por el hito de la sentencia del Tribunal Constitucional sobre el *Estatut*. En su parte inicial el libro describe con solvencia la importancia de los actores políticos presentes, dejando notas sobre la relevancia del modelo de liderazgo asociado a los mismos y su incidencia en una progresión desde el oasis a la tormenta perfecta. A su vez y junto a la cuestión de los actores, se presta una atención especial al factor de la crisis económica del año 2008 como elemento "acelerador" de todo el proceso. Se dedica, con gran acierto, uno de los capítulos al estudio de las élites y el *nation-building* para profundizar en el análisis de los dirigentes, las carreras profesionales y las formaciones académicas de los mismos. Es reveladora en esta parte la constatada escasa trayectoria previa profesional de los dirigentes políticos, vinculada a la función pública, pero de escaso bagaje en años y una consecuente mayor presencia de la profesionalización en el oficio político.

También se analiza en el libro, desde una perspectiva plenamente politológica, el modelo de nacionalismo en Catalunya, y su impacto profundo en que se acelere la demanda independentista. En este capítulo se estudian los cambios en los marcos interpretativos, especialmente marcando los hitos fundamentales, como la incidencia de la sentencia del Tribunal Constitucional en 2010; el XVI Congreso de Convergencia Democrática, que introducía un cambio de poder en las cúpulas directivas; la manifestación bajo el lema "Catalunya nuevo Estado de Europa", o la importancia que ha tenido el modelo de negociación de la época del presidente Rajoy en la precipitación de los acontecimientos. A su vez se incorpora un interesantísimo análisis técnico de los marcos teóricos primarios del nacionalismo en general. Como avance de conclusión de esta parte, parece quedar clara que la "aceleración independentista" responde más a un movimiento de base al que reacciona adaptándose la clase política que a la inversa; si bien se considera probado que las élites políticas aumentan la polarización e intensifican el proceso. Complementario al análisis politológico se incorpora una perspectiva económica que con gran pericia asienta la constatación de que los factores económicos no han sido un factor determinante principal del proceso de "(des)encaje". Se aportan datos excelentes de la evolución del saldo fiscal y del grado de solidaridad económica entre territorios, a fin de determinar si este factor tiene o no algún impacto en el proceso político. El factor de desigualdad en la aportación fiscal de las comunidades autónomas también es analizado como hipotético factor de impacto, así como las implicaciones que puedan tener las disparidades con la financiación que reciben las comunidades autónomas de régimen especial. Sin embargo, los autores de esta parte del libro concentran el componente decisivo en otros factores como la lealtad institucional, restando protagonismo a los factores económicos analizados en detalle.

Hacia la última parte del libro se realizan incursiones bien aclaratorias en la vertiente más sociológica y politológica del enfoque al *procés*. En este sentido, preside el capítulo la idea de que la gente no vota necesariamente por sus intereses, sino que en muchos casos lo hace por su identidad o emociones. Desde estos enfoques los profesores Vilacañas y Subirats hacen sus propios relatos de los acontecimientos con humildad desde las preguntas básicas sobre lo sucedido y la asunción de la existencia de dos relatos antagónicos y polarizados.

1

Incorporan la virtualidad de una posible "tercera vía" tan solo pergeñada en sus trazos básicos. La sempiterna presencia de la sensación de agravio, la falta de un proceso homogeneizador desde el Estado español siempre jugando a la defensiva o el menosprecio a la especial musculatura de las élites políticas y económicas catalanas mucho más diferentes y poderosas de lo calibrado habitualmente son factores presentes en este capítulo. Finalmente se retorna a la disquisición clásica del concepto de nación aplicado a *Catalunya* y España, incorporando el interesantísimo concepto de las identidades "modulares", básicamente marcadas por la complejidad de esas identidades frente a asunciones de simplicidad sobre las mismas. Los actores y su importancia cierran el capítulo, constatando que la movilización política es reflejo, en *Catalunya*, de la movilización ciudadana.

Los profesores Cotarelo y Vallés adoptan un enfoque politológico al desencaje catalán, coincidiendo en la existencia de un problema permanente de aceptación de la pluralidad. Continúan con excelsas incursiones en el concepto de nación, las condiciones para una posible independencia o la factibilidad de un referéndum como herramienta de resolución. Finaliza la obra con los "Coloquios desde la Sociología", que recogen las aportaciones de distintos autores en dicho foro y en las que destacan las explicaciones multidimensionales: históricas, políticas y económicas que desgranan la realidad de los sucesos acontecidos durante el procés y su "magma" primigenio que explicaría la eclosión independentista. Los debates que se ordenan y sistematizan en esta parte del libro indagan con prestancia y soporte científico en el tránsito de las posiciones nacionalistas a las posiciones independentistas; tránsito que explicaría en buena medida la precipitación de acontecimientos siguientes en Catalunya. Además, resulta de gran valía la sistematización sobre datos al por qué tantos catalanes y catalanas querrían "salir" de España. Finaliza con una novedosa incursión en cuestiones teleológicas del concepto de nación, que parte de la premisa de que en el caso catalán estamos en su base ante un movimiento popular al que se suma la política. Los paralelismos y diferencias con Estados donde se han dado debates similares –señaladamente en Quebec y Escocia– cierran el capítulo mejorando la panorámica y perfeccionando una visión global de problemas de esta misma índole que enriquecen el estudio final del caso planteado. Como colofón, en el capítulo "lo país somiat" se retorna a los orígenes buscando explicaciones histórico-políticas en el pujolismo para entender el estado de cosas actual en el procés, así como la descripción de acontecimientos y actores del conflicto desde una nueva perspectiva.

El apéndice final del libro, en forma de tabla cronológica de los acontecimientos del *procés*, es y será en investigaciones sobre el tema de máxima utilidad; se valora este esfuerzo "ordenador" de la realidad, a pesar de que el formato en tablas pueda no parecer tan atractivo como la narrativa previa del libro.

Estamos ante una obra en definitiva enriquecedora, que aporta matices importantísimos y lo hace desde los datos, desde la evidencia científica y no desde los sentimientos y emociones, cuestiones que se agradecen en un país desbordado por las pulsiones y las ideas políticas simplistas.

El auditorio al que recomendar la obra es marcadamente heterogéneo y abarca desde el estudiante de carreras de corte jurídico-social o económico hasta docentes e investigadores en general. Huelga recomendar el libro también para la ciudadanía preocupada por su mundo, por su país y por el legado de discordia que se va a dejar a las generaciones venideras.

Oscar Briones Gamarra Universidad de Vigo oscarbriones@uvigo.gal